



## **Registre Mémoire du monde - Formulaire de proposition d'inscription Fédération de Russie - Collection de journaux**

### **Résumé**

Cette collection est une source documentaire pour les études faites sur l'histoire de la Russie et de son influence dans le monde. Elle comprend 4 des premiers journaux de l'époque de Pierre le Grand qui a tourné la Russie vers l'ouest (début du 18ème siècle); des journaux de districts et de provinces, dont des gazettes littéraires de l'époque des Lumières (milieu du 19ème siècle); les journaux de la Révolution russe (de 1905 à 1917) et de la Grande guerre patriotique qui ont considérablement influencé non seulement la Russie, mais aussi le monde.

### **Localisation**

**Intitulé de l'élément du patrimoine documentaire:** Collection de journaux

**Pays:** Fédération de Russie

**Etat, province ou région:** Moscou

**Adresse:** Bibliothèque d'Etat russe 3, Vozdvihenka str. 101000 MOSCOU

Email: [irg@glas.apc.org](mailto:irg@glas.apc.org)

**Nom de l'organisme:** Bibliothèque d'Etat russe

### **Données juridiques**

**Propriétaire:** Bibliothèque d'Etat russe (Ministère de la Culture de la Fédération de Russie. Directeur: M. V.K. EGOROV).

**Dépositaire:** Les directeurs de la collection

### **Statut juridique:**

**Régime de propriété:** Propriété publique

**Détail des dispositions juridiques et administratives prises pour assurer la préservation de l'élément du patrimoine documentaire:** Statuts de la Bibliothèque d'Etat russe et du Département de la conservation.

**Accessibilité:** Eléments accessibles au public.

**Droit d'auteur:** Propriété de la Bibliothèque d'Etat russe, dispositions des Archives d'Etat.

**Administration responsable:** Bibliothèque d'Etat russe

## Identification

**Description:** Collection de journaux: Cette collection est une source documentaire pour les études faites sur l'histoire de la Russie et de son influence dans le monde. Elle comprend 4 des premiers journaux de l'époque de Pierre le Grand qui a tourné la Russie vers l'ouest (début du 18ème siècle); des journaux de districts et de provinces, dont des gazettes littéraires de l'époque des Lumières (milieu du 19ème siècle); les journaux de la Révolution russe (de 1905 à 1917) et de la Grande guerre patriotique qui ont considérablement influencé non seulement la Russie, mais aussi le monde.

**Nom et coordonnées des experts ou organismes spécialisés indépendants connaissant la valeur ou la provenance de l'élément du patrimoine documentaire:** -

**Yadykina Olga Alekseyevna**, Chef, Département des journaux, Tél: 570-03-00

## Plan de gestion

Des parties rares, précieuses et fragiles des collections sont conservées dans des conditions particulières.

**Valeur du patrimoine documentaire:** Le journal est une des sources documentaires reflétant et le développement et la manière dont l'Etat de Russie s'est fait. Les journaux dont la publication s'est faite sur deux époques - la transition du féodalisme et le capitalisme juste naissant. Les réformes de Pierre le Grand qui a tourné la Russie vers l'Ouest. Dans les publications des années 20 à 60 du XIXème siècle la tendance des Lumières était prédominante, la lutte pour l'abolition du servage a été levée. La même chose s'applique aux journaux des révolutions russes, de la grande guerre patriotique qui comme des chroniques raconte l'histoire de l'Etat qui a immensément influencé et le pays et le monde entier.

**Politique et procédures pour rendre accessible le patrimoine documentaire:** Depuis le début, la Bibliothèque d'Etat russe a continué la politique du libre accès au patrimoine documentaire (les journaux) pour chaque citoyen du pays et pour les étrangers. Tenant toujours le droit formel de l'accès, une partie de la population est restée privée de la possibilité de se faire plaisir en accédant à ce patrimoine. Les causes sont les suivantes:

- Les gens des autres villes ne peuvent pas se servir des journaux en raison de leur inaccessibilité via le prêt interbibliothèques.
- L'état des journaux de la deuxième moitié du XIXème siècle (1860-1899), des papiers produits entre 1917 et 1926, des journaux lancés pendant les années de guerre 1943-1945, appelle aux mesures de restauration spéciales à assurer non seulement leur longévité, mais la durée mécanique.

- Quelques publications doivent être rappelées et soumises à des processus de conservation compliqués et à ceux de la restauration.

Dans l'avenir, la bibliothèque devra choisir les publications extrêmement rares, effectuer une analyse experte de leur condition physique et juger le volume de travail de restauration. Les journaux des XVIIIème et XIXème siècles exigent non seulement une restauration, mais aussi une conservation comme le vieillissement des journaux est un processus naturel.

### **Evaluation à la lumière des critères de sélection**

Une sélection a été faite parmi les collections du fait du travail de recherche de plus de cinquante années effectué par des spécialistes de la Bibliothèque d'Etat russe et compte tenu d'une évaluation des intérêts des utilisateurs.

Le dépôt est pourvu d'un rayon standard de journaux. Et la température et l'humidité sont maintenues selon des paramètres estimés selon le dépôt (le taux d'humidité est de 50, +/- 5%, la température est de 19°, les lampes sont lumineuses, et il y a un climatiseur dans l'édifice). Les environs: non loin de là, il y a une usine de chauffage urbain évacuant ses déchets dans l'atmosphère, la voie de ceinture de Moscou, la décharge de la ville de Moscou. Les journaux de valeur du patrimoine documentaire ne sont pas montrés lors d'expositions.

### **Consultation**

Conservateurs des collections.

### **Auteur de la proposition d'inscription**

**Nom:** Monsieur Vladimir EGOROV, Directeur de la Bibliothèque d'Etat russe.

**Relation avec l'élément du patrimoine documentaire proposé:**  
Conservateurs des Collections.

**Personne à contacter:** Madame Irina MOROZOVA, Responsable du Projet "Mémoire de la Russie".

**Coordonnées complètes:** Contact à établir par courrier (voir adresse ci-dessus).

### **Evaluation des risques**

Les éléments mentionnés plus haut sont extrêmement rares et fragiles, et courent chaque jour un grand risque.

### **Etat de conservation**

Les conditions de leur conservation à la Bibliothèque d'Etat russe sont insuffisantes. Des restaurations de toutes sortes sont plus que nécessaires.